

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compañia, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administracion.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 1.º tomamos las siguientes noticias:

—Hoy publica la Gaceta la subasta que anunciamos para contratar en pública licitacion el servicio de dos líneas de vapores-correos que partiendo de la Habana se dirijan la una á Veracruz y la otra á Puerto-Rico.

La subasta se verificará el 1.º de octubre y versará únicamente sobre el precio de cada viaje redondo, ó sea de ida y vuelta, y no se admitirá proposicion que exceda de la cantidad de 9,000 escudos por cada expedicion redonda de la línea de la isla de Cuba á la de Puerto-Rico, ni de 10,000 escudos en la que ha de dirigirse al seno mejicano.

Por despacho telegráfico se sabe que hoy por la mañana han salido de San Ildefonso con direccion á Zarauz SS. MM. y AA. Han salido en su compañía del Sitio el ministro de Marina y el general Ros de Olano.

Anteayer salió para su destino el comandante general de las tropas que darán la guarnicion á Zarauz, señor duque de Gor.

Dice La Correspondencia:

Anteayer se verificó, como habíamos anunciado, el ensayo del nuevo alumbrado de gas que trata de generalizar en España el baron A. Baillet. Asistieron á este acto varios periodistas que examinaron con prolija minuciosidad el sencillo procedimiento que se emplea para la obtencion del gas, y todos quedaron convencidos de que el nuevo sistema ofrece considerables ventajas ab que hoy se emplean. Veamos nuestros lectores si lo son las que vamos á enumerar. En primer lugar, se obtiene el gas dentro de la misma lámpara en que se emplea, sin variar el líquido productor mas que cada quince dias; no hay peligro de inflamacion del gas ni de que se vierta el líquido, aunque se caiga la lámpara.

Produce una luz blanca, intensa, y que no da humo ni mal olor; un mechero de intensidad lumínica, equivalente á ocho ó diez bujías ordinarias, y que dura de siete á ocho horas diarias, costará poco mas de un real, y las lámparas costarán de 60 á 120 reales. Comprendese, por lo tanto, muy bien que pudiéndose producir el gas en las casas y aun en las mismas lámparas, desaparece la necesidad de las cañerías, por mas que estas sean útiles para servir á los grandes establecimientos y al alumbrado público. Los ensayos verificados anoche hicieron comprender perfectamente á los que los presenciámos la grandísima diferencia que existe entre el gas que hoy se consume en Ma-

dríd, y el que se obtiene por el nuevo procedimiento.

El señor baron obsequió á los concurrentes con una abundante y esquisita comida, haciendo los honores en compañía de su amable señora con una amabilidad superior á todo elogio. A la hora del champagnese cruzaron muchos brindis, distinguiéndose por la belleza de sus formas y brillantez de sus ideas los del anfitrión y del popular escritor D. Manuel del Palacio.

Se dice que está nombrado el marqués de Molins para la plenipotencia de España en Londres.

El gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico participa con fecha 11 de julio, que el estado sanitario continúa lo mismo que manifestó en su último parte.

Leemos en La Correspondencia:

En El Diario Español se leen hoy las líneas siguientes:

«Tenemos á la vista una carta de la Habana que agrava la situacion de las cosas de Santo Domingo. Segun el comunicante, ab cual debemos dar entero crédito, los dominicanos, además de no aceptar el convenio, se han negado á entregar los prisioneros: á consecuencia de ello, el general Gándara se vió precisado á dar un bando con fecha 5 del pasado, en el que se declara que continúa la guerra hasta que nuestro gobierno determine quedando desde luego establecido el bloqueo de los puertos dominicanos.»

Las noticias que nosotros hemos recibido confirman las del Diario Español, y amplían las dieremos que el general Gándara, al ver que los dominicanos no cumplian el tratado de 6 de junio, respecto á la devolución de los prisioneros españoles, ha llevado en rehenes á Santiago de Cuba á varios dominicanos de importancia, y que al saberlo el gobierno español, ha mandado poner en libertad á los llevados en rehenes, por creer que estos medios coercitivos son rechazados por la civilizacion, la humanidad y la sana política.

El general Gándara es de opinion que el bloqueo bastará para hacer cumplir el tratado á los dominicanos.

Se cree que el general Gándara llegará á Europa dentro de tres ó cuatro dias.

El gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico participa al ministerio del Ultramar con fecha 11 de julio, que el estado sanitario continúa lo mismo que manifestó en su último parte.

El señor D. Facundo Goni, presidente de la comision de designacion de límites entre España y Portugal, saldrá á fines del corriente para el vecino reino con objeto de continuar los trabajos

consignientes á la ya terminada designacion; trabajos que han de contribuir en gran manera, anulando el tiempo, á estrechar los vinculos comerciales que deben unir á dos países hermanos.

Hace pocos dias salió de Madrid, donde ha permanecido de paso en el Hotel de Paris guardando el mas completo incógnito, el príncipe Saxe-Cobourg-Gotha, procedente de Biarritz. Le acompañaba el baron Del-Grea. El objeto de este viaje parece que sera solamente el visitar la corte de España.

Dice un periódico:

La causa instruida con motivo de la falsificacion de los billetes de la serie de mil rs. del Banco de España, sigue instruyéndose con gran actividad por el juzgado de la Audiencia. El dignísimo juez del distrito Sr. D. Gregorio Rozalem y el escribano de la causa Sr. Pozo, han hecho cuantas averiguaciones estaban á su alcance para descubrir los verdaderos autores y encubridores del delito. El cambiante Sr. Lopez Espejo continúa en la cárcel de Villa. Ayer fueron selados por el Banco de España todos los billetes falsos que han sido presentados al juzgado, y segun hemos oido públicamente, los billetes inutilizados por falsos representan un capital de 15 á 16,000 duros. La causa sigue en sumario, y por lo tanto igno ramos los detalles sobre el asunto.

Aun cuando se ha dicho que el arzobispo de Tarragona volverá á Zarauz al lado de SS. MM. para continuar en el desempeño del alto cargo que ejerce, cartas de Cataluña afirman que el estado de su salud le decidirá á permanecer por ahora en el Principado.

Anoche publicó S. M. los decretos nombrando: Embajador de España en Roma, al señor Istúriz; Embajador de España en París, al señor marqués de Lema, príncipe de Santa Lucía;

Y ministro de España en Lisboa, al Sr. D. Juan Tomás Comyn.

Hoy á las diez de la mañana han salido de Madrid para Aravalo el presidente del Consejo y los ministros de Gracia y Justicia y de Fomento, para acompañar á S. M. la Reina hasta Zarauz.

Hoy hay ya noticias oficiales que aplican por qué nuestra marina de guerra ha quedado bloqueando la isla de Santo Domingo después de la evacuacion. Segun comunicaciones del capitán general de Santo Domingo, dirigidas por la vía de Inglaterra con fecha 8 de julio, se preparaba á dejar evacuada la capital de la isla el día 10 de dicho mes, despues de haberse verificado la de los demás puntos, con escepcion de la bahía de Samaná, continuando el bloqueo de las costas en

atencion á no haberse ratificado por el gobierno de Santiago el convenio ajustado por los comisionados que nombró para tratar de la evacuacion.

Por despachos del capitán general de la isla de Cuba, fecha 15 de julio, y transmitidos por telégrafo desde Vigo á la llegada del vapor-correo, se tiene conocimiento de que el capitán general de Santo Domingo se embarcó el día 11 de aquel mes con el resto de las fuerzas que quedaban en la capital de esta isla, participándole con fecha 13, desde Santiago de Cuba, que habia verificado sin novedad aquella operacion.

No se ha confirmado la noticia de que el general Pinzon mandaria la escuadrilla del Océano. Por real resolucion de 29 de julio se ha conferido el mando de las fuerzas navales que deben reunirse en Zarauz al teniente general de la Armada D. José María Halcon, Marqués de San Gil y capitán general de Marina del departamento del Ferrol.

Se ha dispuesto que los funcionarios de Ultramar que se hallen disfrutando en la Peninsula próroga extraordinaria de licencia, acrediten haberse embarcado para sus respectivos destinos en el término de un mes, á contar desde el día de hoy, pues en otro caso se declarará cesantes á los que así no lo hubieren acreditado.

Hoy recibimos periódicos de las Baleares, en que se desvanecen afortunadamente las noticias alarmantes de la aparicion del cólera en aquellas islas.

Vista la exposicion con que en 14 del corriente mes acudió al ministerio de Ultramar D. Pedro de la Pelraja, representante de la casa A. Lopez y compañía, contratista de la línea de vapores-correos trasatlánticos entre Cádiz y la Habana, proponiendo tomar á su cargo el servicio de las dos líneas proyectadas de vapores-correos entre la Habana y Veracruz con escala de Sisal, y entre la Habana y Puerto-Rico con escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Santiago de Cuba y Mayagüez, por la subvencion fijada en el pliego de condiciones de la subasta celebrada sin resultado en 7 de marzo próximo pasado, prestando el de la Habana á Veracruz con buques de mayor porte que el exigido en el citado pliego, y destinando á la segunda línea de las expresadas sus vapores Marsella, Madrid y Alicante de 750 ts. y de 10 á 11 millas de marcha aproximadamente, y comprometiéndose á empezar el servicio en 1.º de mayo próximo, Su Majestad la Reina ha tenido á bien disponer que se modifique el pliego de condiciones en el sentido de la proposicion que queda reseñada; que se reduzca á tres años el término del servicio, y que con arreglo á estas bases se verifique el día 1.º de

Pero como le habian asegurado al mismo tiempo que Juan de Courtenay perseveraba mas que nunca en sus proyectos de celibato, habia aceptado el retraso de la sucesion como una cosa que le contrariaba, mas sin graves consecuencias.

Una vez cada año, en la época de las grandes cazas de otoño, el duque de B... venia á pasar una semana á Sussy, y apoyaba con empeño la resolucio que Juan habia tomado de vivir y morir soltero.

Algunos años se habian pasado desde la feliz época en que el ex-convidado de las comidas libertinas del regente habia llegado á ser un hidalgo cazador y arrendatario.

Gracias á la administracion hábil y distinguida del príncipe, las rentas de la tierra de Sussy habian aumentado en mas de una tercera parte, y aun quedaban por hacer numerosas mejoras.

Cada año se celebraba una gran feria en La Chatre, pequeña villa situada entre Gueret y Chateauroux.

La Chatre se encontraba á cinco ó seis leguas de Sussy, y allí era donde el príncipe hacia vender la mayor parte del producto de sus posesiones.

La feria de La Chatre tenia lugar hacia mediados del mes de setiembre.

Este año el príncipe Juan enviaba al mercado

Picard, le dijo esto último, ¿el conde de Pessac está siempre en el país?

—Siempre, monseñor.

—¿Qué dicen de él ahora?

—Nada bueno, monseñor.

—¿Pero qué es lo que dicen?

—Pretenden que si no hace gran mal no es porque le faltan las ganas; sino porque teme á las gentes del rey. Se asegura que Jacomé, el nsuro de La Chatre, y Combons, el falso monedero de Saintaine, no salen de su casa, y que siempre andan los tres juntos como los dedos de la mano. Se afirma finalmente que está dado al diablo, que antes de concluirse el año lo que le queda de su palacio y de sus tierras será vendido para pagar á sus acreedores, y que entonces se verá reducido para vivir á esperar á los pasajeros en medio de un bosque...

—¿Pero todo eso es verdad?

—¡Diantre! monseñor, yo repito lo que se dice en el país...

—¿Quién sabe? murmuró Juan de Courtenay á media voz, y hablando consigo mismo, quizá hay en todos esos rumores algo de calumnia... por mi parte, apenas puedo creer que un hombre de la nobleza haya podido caer tan bajo!...

¿Por qué ese hidalgo si está en la desgracia, no se dirige á mí?... Con todo mi corazón le socorrería...

Despues de haber pronunciado estas palabras,

el príncipe guardó silencio.

Picard, viendo que su amo no le hablaba, volvió á reunirse á su compañero Lorrain.

Juan de Courtenay puso su caballo al galope, y antes de una hora le detenia en el patio de la posada de las Tres Flores de Lis, situada en la plaza principal de La Chatre. Los dos lacayos pusieron en la cuadra la cabalgadura del príncipe y las suyas, y aquel se dirigió hácia la casa del notario, á quien queria hablar antes de empezarse la feria.

Despues de haber desensillado los caballos y haberles dado un abundante pienso, los lacayos salieron á pasearse.

En este momento, tres hombres acababan de desayunarse en un cuarto del primer piso, que daba al patio.

Estos tres hombres eran el conde de Pessac, Combons y Jacomé.

Al ruido de las herraduras de los caballos, Jacomé, dejando sobre la mesa un vaso lleno que iba á llevar á sus labios, se habia levantado y aproximado á la ventana.

—¿Quién viene? le preguntó Mr. de Pessac.

—Es nuestro vecino el príncipe de Courtenay, señor conde, respondió el usurero.

—¿Trae mucho acompañamiento?

No, dos lacayos solamente.—Cuando viene á las ferias lo hace siempre con un tren muy modesto...

octubre próximo nueva licitación simultáneamente en el ministerio de Ultramar y en el gobierno civil de Cuba.

—Leemos en *Las Noticias*:

—Dice *El Siglo Médico* que lo mismo ahora que en las anteriores invasiones del cólera morbo asiático, la epidemia va desapareciendo de un punto y desarrollándose en otro. En Alejandría, según las últimas noticias, ha descendido hasta el punto de no haber ocurrido más que 21 defunciones el día 17; pero en el Cairo, donde ha aparecido después, hubo en el mismo día 105 muertos. En Europa solo existe la epidemia, aunque no muy intensa por fortuna, en algunos puertos del mar Adriático, que han sido declarados sucios. Se ha hablado, y aun se han recibido partes de haber ocurrido casos de cólera en Marsella, Gibraltar, Valencia y San Sebastián; pero creemos que el terror compañero inseparable del viajero del Canges, ha hecho ver invasiones de la epidemia donde no había más que ataques de cólera morbo esporádico, como los hay todos los años por este tiempo.

Los últimos partes que ha recibido el Gobierno confirman esta opinión. Sin embargo, no podemos estar completamente tranquilos este verano, y en tal concepto aconsejamos a la dirección de Sanidad que adopte las medidas que juzgue necesarias para librarnos, en cuanto sea posible, del grave riesgo que nos amenaza.

Según las últimas noticias telegráficas recibidas de Constantinopla, parece que en esta capital habían sido atacados hasta dicho día 279 individuos, de los que murieron 158. En Ancona continúan presentándose casos, aunque no muy intensos y fulminantes. *El Boletín* del 25 último, dice que hasta ahora solo ha habido 16 invadidos y 5 muertos. En Constantinopla la epidemia se ha propagado a los barrios que se hallan próximos a los hospitales y a los cementerios musulmanes. También en el barrio Gálata se han observado nuevos casos.

CORREO DE PROVINCIAS.

GRANADA.—Hace algún tiempo que corria en Granada el rumor de que se fabricaban y espendían monedas falsas en aquella ciudad. Afortunadamente y merced al celo de la Guardia civil, según nos dice nuestro corresponsal, el día 28 tuvo lugar el descubrimiento y aprehension de algunas monedas falsas y de varios útiles para su fabricación, juntamente las personas en cuya casa se encontraron, que fueron puestas inmediatamente en la cárcel pública e incomunicadas, a disposición de la autoridad.

BILBAO.—Dice el *Irurac-bat*: Hemos visto algunas habitaciones del Instituto Vizcaino que se preparan para la morada de Sus Majestades durante los días que residen en Bilbao. El gusto más esquisito y la más elegante sencillez preside en todas ellas; tan pronto como se coloque el mobiliario, serán estas habitaciones dignas de los egregios huéspedes que han de ocuparlas.

BARCELONA.—En la plaza mercado de Gracia en Barcelona, se cometió el día 30 entre siete y

ocho de la mañana un horroroso asesinato. Una mujer que estaba sirviendo de criada en una casa de las inmediaciones fué acometida bruscamente por la espalda por su propio marido, pescador de oficio y del cual vivía separada, asestandole una tremenda cuchillada que la hizo caer a los pocos pasos anegada en su propia sangre y batallando con las ansias de la muerte. El asesino fué detenido en el acto sin que tratase, según se decía de público, de ocultar su crimen, y su infeliz víctima fué socorrida con el mayor esmero, prodigándosele los últimos socorros espirituales.

MÁLAGA.—La junta de sanidad de la ciudad de Málaga ha nombrado comisiones de su seno para vigilar acerca de la higiene pública.

BURGOS.—El señor cardenal Puente se halla ya muy mejorado de su última indisposición.

ARAGON.—Hoy han pasado desde Zaragoza a Barcelona, con el objeto de terminar el negocio de la fusión de las líneas férreas de aquella capital a Barcelona y a Alsasua, los señores Salamanca, Llorente, Zaragoza y Mollinedo, a quienes acompañaba el señor De Madrid Dávila, ingeniero director de ambas líneas.

Salieron en un tren especial de Madrid y continuaron en un expres a Barcelona, compuesto de un bonito salón, dos coches-camas y dos furgones.

VALLADOLID.—El tren que llegó el sábado a Valladolid a la una de la noche conducía con dirección a Zarauz al segundo batallón del primer regimiento de ingenieros y al batallón cazadores de Cataluña.

—Han salido de Valladolid a la villa de Miranda de Ebro, cuatro compañías de cazadores del batallón de Alba de Tormes, con la charanga del mismo, donde formará la línea militar que salga a saludar a S. M.

CADIZ.—Leemos en *El Peninsular* del día 29:

—RECTIFICACION Y DETALLES.—Al dar noticia en la sección de gaceta del número de ayer de un asesinato, dijimos equivocadamente que había sido ejecutado en San Fernando. Lo fué en Jerez de la Frontera y hé aquí los horribles detalles que tomamos de nuestro colega el *Guadalete*.

Juan Bautista Gonzalez, cortijero, parece que mantenía o solicitaba mantener relaciones honestas y amorosas con una jóven con la cual deseaba casarse, y a cuya familia había entregado ó prestado algunos de sus pequeños ahorros, de no gran importancia.

Sucedió que, hace algunos días, se convenció de que la que él deseaba fuese su novia le rechazaba y admitía los galanteos de otro hombre. Vino a la huelga de Santiago y personándose en la casa de la jóven la reconvinó ágramente, exigiéndole que le entregase la suma que ella guardaba. Hubo con tal motivo una acalorada reyerta de la que nada resultó, si bien parece que Juan le previno que al día siguiente (el de Santa Ana) volvería a recoger su dinero ó a tomar venganza.

Esta, por desgracia se cumplió y de un modo horrible. Volvió el día anunciado, repitióse con las inermes mujeres la furiosa gritería del día anterior, y terminó la escena con un mar de sangre. El feroz y vengativo Juan partió de una puñalada el corazón de la que pudo ser su suegra; sepultó

dos veces el hierro, tinto en la sangre de su madre, en el pecho de la hija, y acuchilló y mordió rabiosamente a otra jóven, hermana de esta, y a un jóven, casi un niño, que quiso detener al asesino.

Escusamos pintar el cuadro espantoso que allí se vió. Muerta la anciana, moribunda una de las hijas, mal herida la otra, y el matador teñidos los brazos y el pecho en la sangre de sus víctimas, todo esto entre mil gritos de terror, de indecible espanto de cuantos en la casa habitaban y de otros vecinos de la calle del Asilo, que acudieron instantáneamente al lugar de la catástrofe.

El matador fué preso inmediatamente; y seguido de una multitud inmensa, que pedía indignada su muerte, le condujeron al juzgado, donde, impávido y sereno, según aseguran, prestó su declaración, sin negar ninguno de los hechos que constituían su bárbara é inicua hazaña.

Tal es el hecho terrible que el miércoles preocupó tristemente la atención pública, ya túbregamente predispuesta con otro asesinato que el día anterior perpetró en una casa de la calle del Sol un hombre que mató al casero de la misma, por una pueril riña.

Y si ahora añadimos que en el mismo miércoles se habló de otro herido, sumaremos seis hechos sangrientos en dos días.

Es una repugnante historia de cuarenta y ocho horas, en las que, para contraste irrisorio, el pueblo se divertía en Jerez y fuera de Jerez con otro espectáculo de sangre.

Sin embargo, esta es una época de progreso, de ilustración y de fraternidad, según todos los hombres sabios. No lo negaremos; pero la verdad es que la humanidad recuerda con demasiada frecuencia que Cain fué uno de nuestros augustos progenitores.

CORREO ESTERANJERO.

ROMA.—Cartas particulares de Roma que publica *L'Italia*, aseguran que el Santo Padre no se muestra personalmente desfavorable al reconocimiento de Italia por España; pero muchos personajes de la corte pontificia, entre ellos el cardenal Antonelli, no ocultan su desagrado.

FRANCIA.—Cartas de París dicen que el emperador no asistirá a las fiestas marítimas de Brest y de Cherburgo, ni a la del 15 de agosto en París, viniendo de Plombières a Biarritz, donde llegará probablemente el 10 de agosto.

—Se atribuye al emperador Napoleon el proyecto de hacer una visita al rey de Bélgica, cuya salud sigue inspirando temores.

—El *Monitor* publica una carta de los Estados-Unidos explicando la reunion de tropas federales en Texas, no porque el gobierno de Washington intente nada contra Méjico, sino por la necesidad de ahogar la insurreccion en dicho Estado.

PERÚ.—Al dar cuenta de que la insurreccion continúa en el Perú, dicen las noticias llegadas del Pacífico que el desórden y el pillaje está a la órden del día en las provincias septentrionales de aquella república y que el comercio sufre mucho. Las uerzas del gobierno bloquean los puertos de Arica y Quiloa.

ESTADOS-UNIDOS.—Las últimas noticias de los Estados-Unidos dicen que el gobierno se ocupa en fijar la cifra del ejército permanente. Se había determinado en un principio que este fuese de 200.000 hombres, pero probablemente quedará reducida a la mitad, lo cual no es mucho, si se atiende al inmenso territorio donde tiene que dar guarnición y a que el gobierno necesita mantener tropas en todos los Estados del Sur. Respecto a la marina de guerra quedará reducida al número de buques y de tripulantes estrictamente necesario para llevar el pabellón anglo-americano a los puntos donde dicha potencia acostumbra a tener estación naval.

—Harry Leslie, el émulo y sucesor del famoso Blondin, ha hecho una ascension sobre el Niágara. Leslie había colocado su cuerda a 600 piés de distancia del puente y a 200 por encima del agua. En este sitio el Niágara es tan rápido que los que pasan el puente apenas pueden libertarse de sufrir el mareo, y el acto de atravesar el torrente sobre una cuerda es un acto de temeridad mas que de valor, tanto mas, cuanto que habiendo llovido gran parte del día, la cuerda estaba resbaladiza. Cuando se presentó Leslie para emprender su viaje aéreo, la muchedumbre guardó el mas profundo silencio; solo se oía el ruido ocasionado por la caída del Niágara. Cada uno de los espectadores temblaba sobrecogido, y Leslie parecía un átomo en medio del espacio. Al llegar a un tercio de su camino, se detuvo y se sentó algunos segundos; pronto llegó a la orilla del Canadá, en medio de los frenéticos aplausos de los espectadores. El trayecto le hizo el sucesor de Blondin en seis minutos y cuarenta y ocho segundos. Imposible sería describir el entusiasmo con que se le vió hacer la segunda trevesía. Los unos le proclamaban superior a Blondin; los menos entusiastas decían que en manera ninguna era inferior a éste.

ITALIA.—El viaje del representante de Francia en Roma a Valdieri, donde estaba el rey Víctor Manuel, es objeto de muchos comentarios, atribuyéndole unos, y negándole otros, carácter político. Lo que parece mas probable, y así se encuentra consignado en varias cartas de Italia, es que Pio IX ha llevado muy a mal que el general Lamarmora atribuyese en su memorandum a las influencias de Austria el que no tuviera buen éxito la mision de Vegezzi. El Papa ha declarado que esta imputacion era injuriosa a la corte romana, y Mr. de Sartijes ha manifestado esta nueva dificultad a Víctor Manuel, quien ha vuelto a Florencia con ánimo de resolverla de acuerdo con sus ministros.

—Continúa circulando en Italia la idea de que se va a verificar un concilio ecuménico. *El Porvenir* de Nápoles dice que se tratará en él de los males que afligen a la Iglesia y de la necesidad de poner remedio a ellos; se examinarán además las ochenta proposiciones del *Syllabus* y se proclamará el dogma de que el Papa debe ser rey.

—Los periódicos extranjeros anuncian la próxima publicacion del informe del comendador Vegezzi, relativo a su mision en Roma. Dicen que difiere del informe del general Lamarmora en cuanto a que Vegezzi admite mayor disposicion de

Mr. Pessac se recostó perezosamente en el respaldo de su silla.

—Por quien soy, dijo, que es una vergüenza que un gran señor como Juan de Courtenay, y rico como es, venga a vender sus bueyes, sus carneros y su trigo, ni mas ni menos que un arrendatario cualquiera...

—¡Hace bien! replicó Jacomé, que en su calidad de usurero apreciaba mucho a las gentes de órden: desde que administra sus rentas, el príncipe ha duplicado su fortuna...

—Es posible... y en eso precisamente es en lo que hace mal...

—¿Cómo?

—Un hombre de buena posicion, y rico, no debe saber contar...

—Es decir, señor conde, que si fuérais millonario, ¿os dejaríais robar?...

—Si yo fuese millonario, querido Jacomé, ¿os tomaria por administrador. Créo que es todo cuanto se puede decir...

Al escuchar esta irónica respuesta, el usurero saludó.

—Es lo cierto, señor conde, dijo entonces Compons que aun no había hablado, es lo cierto que si vos sacáseis hoy de la feria de La Chatre tanto dinero como el príncipe de Courtenay, vuestros negocios estarian en mejor estado y no temeríais ser embargado de un día a otro...

Mr. de Pessac apoyó sus codos sobre la mesa, y

para permitirle recomponer su vivienda y gastar el tren de un hombre de su condicion, gozaba en el país una reputacion dudosa.

Mala era la fama de que gozaba: no se contaban de él hechos positivos, pero era temido y odiado a la vez.

Sin duda este odio universal provenia en gran parte de sus relaciones cuasi íntimas con dos hombres de una clase inferior a la suya y notoriamente difamados.

Uno de estos hombres prestaba dinero con gran usura a los labradores.

El otro había sido encausado por falso monedero, y puesto en libertad por falta de pruebas suficientes; pero su reputacion no dejaba por esto de ser peor.

El usurero se llamaba Jacomé.

El monedero falso Combons.

VI.

LA FERIA DE LA CHATRE.

Llegado a la cumbre de la eminencia de que hace un momento hemos hablado, monsieur de Courtenay detuvo el paso de su caballo, se volvió sobre la silla é hizo una señal.

Al punto uno de los lacayos, que le seguian a una conveniente distancia, puso su cabalgadura al trote, y se reunió a su amo.

un numeroso rebaño de carneros, veinte parés de bueyes, algunas vacas, potros de tres años y mil sacos de trigo.

El producto de estas diversas ventas debía representar una suma de quince ó veinte mil libras.

Además el príncipe tenia que tomar en casa de un notario de La Chatre una suma no menos importante.

El día de la feria por la mañana, Juan de Courtenay se puso en camino montado en un excelente caballo de raza, y seguido de dos lacayos tan bien montados como él. Todos tres llevaban pistolas cargadas en las sillas de sus caballos.

Los rebaños y los sacos de trigo, debian haber llegado la víspera por la tarde.

De Sussy a La Chatre, el camino, pasando por medio de grandes bosques, era estrecho, lleno de barrancos y pantanosos.

Pero el príncipe estaba acostumbrado a estos caminos, y no se asustaba por tan poco.

A la mitad del camino, desde la altura de una pequeña eminencia, se distinguia, ó mas bien se adivinaba, hácia la izquierda, a través de grandes árboles, un palacio en muy mal estado y todo demantelado.

Este palacio, edificado un siglo antes con los restos de una antigua vivienda señorial, pertenecía a un hidalgo pobre, pero de antigua raza, que se llamaba el conde de Pessac.

Este señor, cuyas rentas no eran suficientes

parte del Papa á entrar en la via de las concesiones.

HAITI.—Las últimas noticias de Haiti dicen que las tropas del presidente Geffrard continuaban frente á la ciudad de Cabo haitiano. El gobierno revolucionario á cuyo frente se encuentra Salnave, domina en dicha ciudad. Ha acusado de moderantismo al gobierno actual, reemplazándolo por un comité de salud pública. Al saber este cambio la mayor parte de las familias se han ausentado, refugiándose á bordo de los buques ó en las moradas de los cónsules de las diversas potencias.

MÉJICO.—El emperador Maximiliano llegó á Méjico el 3 de junio, de regreso de su largo y útil viaje á las provincias. El minucioso estudio que ha hecho de las necesidades del país ha impulsado á S. M. á organizar cuanto antes una buena policía para acabar inmediatamente con los innumerables abusos á que han dado lugar 30 años de desorden, anarquía y desmoralización. Otras muchas mejoras no menos importantes estaban á punto de realizarse con la urgencia que exige el buen servicio público. Al día siguiente de su llegada á Méjico convocó el emperador al Consejo de Estado para presentarle el reglamento relativo á la inmigración en las provincias septentrionales y las leyes concernientes á la venta de vastas estensiones de terrenos públicos. El número de las tropas imperiales mejicanas que operaban á la salida del correo en las provincias del Norte ascendía á 19,900 hombres.

TÚNEZ.—Son curiosos los siguientes detalles que leemos en una carta de Túnez.

«Al E. de la bahía de Túnez, y á poca distancia del mar, se halla *Soliman*: este pueblo, rico en plantaciones de olivos y en campos de cereales, fué fundado por los moriscos proscritos de España por Felipe II el año 1593.

Hay en Túnez imprentas, y se publica un diario oficial, en el cual apareció en un bien redactado artículo la descripción del regalo de S. M. la Reina.

Los árabes de Túnez son tolerantes, y citaré como magnífica prueba, la protección que S. A. el bey presta á los misioneros católicos.

Los árabes respetan de un modo extraordinario el gorro encarnado, por cuya razón el bey previno á los capuchinos lo usasen á fin de darles carácter de autoridad. (Según nos dijo el apreciable padre Felipe, encargado de la misión de la Goleta.)

En efecto, el árabe jamás descubre su cabeza, y la injuria mayor que puede inferirsele es quitarle el gorro. Cuando se prende á un criminal lo primero que le hacen es despojarle de aquel adorno, y arrojarle desdenosamente al suelo en señal de desprecio.

Hay en Túnez una escuela politécnica en la cual se enseña el Corán y algunas nociones de matemáticas.

Hay también notarios públicos, que son los que estienden y legalizan toda clase de contratos.

El matrimonio es civil, sancionándose despues con una corta ceremonia según el rito mahometano.

El árabe casi nunca se casa por sentimiento; unido á sus mujeres por tratos hechos entre las familias, las mira indiferente.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 31.—Rio-Janeiro 9.—La flota brasileña ha destruido en el Paraná á la flotilla del Paraguay: cuatro vapores y seis baterías flotantes han sido tomadas y echadas á pique. El almirante del Paraguay ha sido muerto.

El emperador va á ponerse al frente del ejército.

Lisboa 31.—Esta noche saldrá para Madrid el marqués de Tagliacarne.

Florenca 31.—Los periódicos semi-oficiales se ocupan con calor de la cuestion de las negociaciones con la corte romana, oponiéndose la mayor parte á que vuelvan á entablarse. A pesar de esta oposicion, se cree generalmente que poco despues de la formacion del nuevo gabinete, el rey Víctor Manuel enviará á Roma un hombre de Estado para arreglar las cuestiones que han quedado pendientes y sin solucion definitiva.

París 31.—Carecen de fundamento las aserciones de varios periódicos extranjeros que han dicho que M. de Sartiges no volvería á Roma. Dicho señor volverá á su embajada en los primeros dias de octubre.

París 31.—Las noticias de Nueva-York del 22 dicen que el Congreso de representantes de la Carolina del Sur está convocado para el día 6 de noviembre.

En el Canadá circula una representacion pidiendo se abra una informacion sobre las aserciones contenidas en las cartas del cónsul general federal á su gobierno, acusando además á dicho funcionario de intrigas secretas para anexionar el Canadá á los Estados-Unidos.

El territorio de Tejas continúa infestado por numerosas bandas de guerrilleros.

En las elecciones de Richmond ha salido victorioso el partido separatista.

El cambio del oro está á 142.

Lisboa 31.—S. M. la reina de Portugal ha dado á luz con toda felicidad, á las dos de la madrugada de hoy, un príncipe.

La reina y el príncipe siguen muy bien.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 3 DE AGOSTO.

Repásense las colecciones de todos los periódicos que en España se publican y se hallarán plagados de quejas contra el servicio de correos, y estas quejas son naturalmente pequeñas en número con relacion al de las faltas cometidas, por la sencilla razon de que los particulares no siempre las denuncian. La repetida reproduccion de faltas en el ramo que nos ocupa prueba la indiferencia con que los que podian evitarlas han mirado los perjuicios que ocasionaban, llegando á dar cierto carácter de inviolabilidad á los empleados subalternos sobre quienes directamente recaia la responsabilidad.

Hasta ahora, los empleados de correos, con muy pocas escepciones, se han hecho sordos á toda queja, y á las justas reclamaciones de la prensa contra faltas cometidas respondian en muchos casos con faltas mayores. Y hacian bien, puesto que estaban muy persuadidos de la impunidad.

Escándalo llegó á causar tal estado en asunto que reclama tanto celo. Es el ramo de correos de la naturaleza de aquellos en que la mas leve falta, ya proceda de ignorancia ó de malicia, es imperdonable, por los grandes intereses á que afecta. Y lo peor de todo es que se ha llegado á desesparar de la enmienda; porque á pesar de las consideraciones de los periódicos, á pesar de sus esfuerzos para cortar un mal tan arraigado, sus clamores se han perdido en el vacío. Por eso hoy leemos con satisfaccion, que el señor Mantilla, actual Director de Correos, se propone adoptar medidas que contribuyan á corregir cuantos abusos puedan advertirse en el servicio del ramo que está á su cargo ó hayan sido denunciados por la prensa. Si ha de llevar á cabo su propósito, mucho tiene que hacer el señor Mantilla, porque, como al principio decimos, las colecciones de todos los periódicos están plagadas de quejas.

Y por otra parte, no aspiramos á tanto, deseamos el perdon de pecados pasados, aunque no sea por otra causa que la de ser tantos los pecadores, que faltaria tiempo para imponer penitencias. Deseamos y lo mismo desearán nuestros colegas y los particulares, que las medidas del Sr. Director se dirijan á evitar faltas en lo sucesivo, y si las hay se emplee contra ellas una severidad tan grande como grande ha sido hasta ahora la impunidad. A creer que el Sr. Mantilla ha de obrar en conformidad con nuestro deseo y en conformidad con la justicia y los grandes intereses que de su cargo dependen, nos autorizan las siguientes líneas, tomadas de *Las Noticias*, y que reproducimos para conocimiento de nuestros lectores y sobre todo de los empleados de correos:

«El Director de Correos señor Mantilla, está desplegando la mayor severidad para corregir hasta los mas leves defectos en el servicio del ramo. En estos dias ha dictado algunas disposiciones que demuestran este aserto. Los tres paquetes que salieron de esta corte para Huesca en la expedicion del 10, dejaron de entregarse en la estacion de Tardienta, y los corrieron á Barcelona, de cuyo punto los devolvieron seguidamente á su destino. Por esta falta se han impuesto multas al administrador de la ambulante encargado de la expedicion; al oficial de la principal de Zaragoza, que dejó de anotar en el vaya otros tres paquetes de la del 9, que quedaron detenidos por no haber llegado el tren á tiempo de enlazar, y cuya omision dió lugar á la equivocacion, y está acordada la

cesantía del ayudante de la misma ambulante don Francisco Sanchez, que hizo la entrega de los paquetes del 9, dejando en el wagon los del correo del 10.

Hace pocos dias tambien, el administrador de la ambulante de Barcelona se negó á admitir la correspondencia de Tarragona, á pretesto de que iba mojada, y ha sido separado asimismo, imponiéndose una multa al oficial segundo de Tarragona, como responsable de que quedase á descubierto fuera del anden el paquete, razon por la cual se mojó en efecto algo la correspondencia.»

Segun vemos en un colega de la corte, los maestros de primera enseñanza residentes en la ciudad de Salamanca, han formado una sociedad que tiene por objeto conferenciar sobre puntos de Instruccion en reuniones que se verificarán cuando menos cada quince dias. Teniendo presente la influencia legitima y beneficiosa que los profesores de Instruccion primaria pueden ejercer, no podemos dejar pasar desapercibida esta manifestacion nueva del espíritu de asociacion, germen de fecundas conquistas, y veriamos con placer que el ejemplo era seguido en otras poblaciones.

Fundamento la primera instruccion de la moralidad y cultura de los pueblos, se elevarán estos tanto mas cuanto mayor sea la aptitud de las personas que dirijen sus primeros pasos. Y por eso es tan laudable toda tendencia de los maestros hácia el perfeccionamiento de su sagrado cargo. Pero es preciso tambien considerar la cuestion bajo otro aspecto. Hoy, teniendo en cuenta el estado de las sociedades, se exige á los maestros de instruccion primaria mucho mas que en otros tiempos se les exigia. Confesamos que la exigencia es justa; pero debemos confesar igualmente que estas exigencias no son recompensadas en nuestra patria, que tiene desatendida aquella clase hasta un punto desfavorable para los Gobiernos y muy perjudicial para los intereses generales.

Las fundadas quejas son en la mayor parte de los casos desatendidas, sus reclamaciones caen en la indiferencia en que en España cae todo aquello que no está íntimamente relacionado con lo que se llama política palpitante.—Pero nadie debe cejar en la conquista de sus derechos; debe, por el contrario, buscar todos los caminos que á aquella conquista la guien. Y está bien probado que la asociacion es el camino mas seguro, porque lo que el esfuerzo individual no alcanza lo alcanza el esfuerzo colectivo.

No desmayen los maestros de primera enseñanza en su trascendental tarea, colóquense con generoso esfuerzo en el lugar que les corresponde y que reconocido les está por sus conciudadanos, asóciense con ese objeto, y desplieguen su actividad toda hasta conseguir el premio á que son acreedores, que no se les niega, pero que se retarda so pretesto de ahogos del Tesoro, ocasionados por atender demasiado á otros asuntos menos atendibles por su importancia social permanente, si bien por el momento son la vida de poderes que no han sabido ó querido buscarla en principios mas duraderos y menos espuestos á contingencias.

GACETILLAS.

Obra de romanos.—¿Se puede saber cuando se dará principio á las proyectadas obras del paseo, jardines, ó lo que sea, que aun no lo hemos podido averiguar, que habian de construirse sobre los terrenos de la plaza de Botin y contiguos? Hemos oido cien veces esta pregunta que se nos ha dirigido, como si fuéramos nosotros los que habiamos recogido suscripciones para llevar á cabo esa mejora, ó estuviese en nuestra mano modificar radicalmente los antiguos hábitos de inercia que predominan aquí desde tiempo inmemorial. Traslado al Excmo. Ayuntamiento y á los asociados para facilitar la consecucion de esa importante reforma.

¿A cómo estamos de fondo?—El famoso *Himalaya*, no el monte sino un buque su tocayo, de la marina británica, entró, dió fondo, viró y se largó con viento fresco, despues de una permanencia de varios dias en este puerto: ahora parece que diz que dicen que la fragata *Gerona* podrá ó no podrá entrar y salir, según informes de no sabemos quien.

Ello es el caso que no sabemos á que atenernos, ni podemos apear si este puerto es ó no capaz de recibir buques de alto bordo. El que lo sepa que lo diga, si quiere. Nosotros, profanos en el sondeo, solo diremos, parodiando á Calderon:

Aprended, puertos, de mi lo que va de ayer á hoy; ayer excelente fui, y ya no sé lo que soy.

A propósito de perfumes.—¿He hablado antes de ellos? No me acuerdo, pero lo mismo dá. El caso es que siguen formando las delicias de los paseantes por el muelle de Calderon aquellos *idem* que exhala la *susodicha* alcantarilla. En todas partes se alarman las gentes al solo anuncio de si el cólera-morbo viene, ó si vá, si corre ó se está quedo. Lo que es por nuestra parte estamos curados de espanto; porque cuando no se ha desarrollado ya el cólera, el tífus icteróides, las viruelas, el sarampion y la escarlatina negra y hasta la hidrofobia, á consecuencia de las emanaciones de ese foco perenne de infeccion, puede decirse que este pueblo se encuentra protegido visiblemente por el bienaventurado San Roque. Un voto de gracias á este santo protector, y de paso recordaremos que su fiesta se celebra el día 16 del corriente.

Ateneo científico, literario y artístico.—Aunque suponemos que todos los socios habrán sido avisados oportunamente por el correo, no estará de más recordarles que mañana viernes, á las ocho y media de la noche, se celebra junta general para la discusion del reglamento interior. Esperamos que no suceda lo que con la anterior convocatoria, que no dió resultados; pues por la alta de suficiente número de socios no pudo tener lugar la junta.

Última hora.

El que por su perra suerte entre periódicos anda, tiene que escribir por fuerza por mas que no tenga gana. Hoy que esto á mí me sucede, ¿de qué he de escribir? de nada. Pero es preciso que escriba, pues material hace falta y voy á hacerlo, lectores, salga pez ó salga rana. Y al mismo tiempo que escribo voy á desahogar mi rabia, riéndome de los necios que creen en las palabras de las señoras mujeres, porque su amor propio halagan. Y me reiré tambien de todas las literatas que hacer no saben calceta ni orden poner en sus casas, y protestan contra el reconocimiento de Italia. Me río de los que creen en las políticas farsas, y de los maridos tontos y de los amantes hábiles y de los... mas ya está lleno el hueco que antes quedaba; y como este era el propósito con que la pluma enristrara, aquí se acaba el romance; perdonad sus muchas faltas.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Quechemarin Agapita, de 36 ts., cap. D. H. Gonzalez, para Villaviciosa con 15,962 kilogramos habichuela á los Sres. Gonzalez y Cortiguera: carbon, vinagre, alubias y otros á D. V. Gutierrez. Bergantin Colombia, de 170 ts., cap. D. E. Soto, de Santiago de Cuba y la Coruña con 122 bocoyes rom, 70 sacos cacao y 2,900 cocos á D. A. Cabrero.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. don V. Alonso, para Bilbao con pipas vacías. Quechemarin Cármen, de 19 ts., cap. D. V. Urroz, para Santofia con azúcar, aguardiente, aceite y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

París á 8 d/v. 5-15, y á 15 d/v. 1-16. Madrid á 8 d/v. 1 3/8 y 1 1/2 por 100 daño.

